



Asamblea General

Distr. general
30 de junio de 1998
Español
Original: inglés

Comité Especial encargado de examinar la situación con respecto a la aplicación de la Declaración sobre la concesión de la independencia a los países y pueblos coloniales

Timor Oriental

Documento de trabajo preparado por la Secretaría

Adición

Acontecimientos políticos

1. Tras el cambio de gobierno ocurrido en Indonesia el 21 de mayo de 1998, cuando el Sr. B. J. Habibie tomó las riendas del poder de manos del Presidente Suharto, se reiteraron los llamamientos para encontrar una solución cuanto antes a la cuestión de Timor Oriental. Inmediatamente después de la renuncia del Sr. Suharto, el Consejo Nacional de la Resistencia Timorense (CNRT) exhortó a que se liberara a Xanana Gusmão de inmediato e incondicionalmente y a que la organización “participara efectivamente” en las actuales conversaciones entre Indonesia y Portugal patrocinadas por las Naciones Unidas¹. Se organizaron demostraciones estudiantiles en Dili y Yakarta. El 10 de junio, más de 3.000 estudiantes se reunieron en el campus de la Universidad de Timor Oriental para exigir un referéndum amplio y libre². El 12 de junio, más de 1.000 timorenses orientales protestaron ante la Oficina del Ministerio de Relaciones Exteriores de Indonesia en Yakarta para exigir un referéndum, la liberación de los presos políticos timorenses orientales y la aplicación de las recomendaciones de las Naciones Unidas sobre los derechos humanos en Timor Oriental. Se informó de que la policía había disuelto la manifestación y había apiñado a la gente en autobuses que se alejaron del lugar con escolta policial. Se registraron tres jóvenes heridos y tres estudiantes mujeres se trasladaron a un hospital de Yakarta para ser atendidas. Oficiales del ejército confirmaron que muchas personas fueron detenidas para ser interrogadas en un campamento militar en Cibubur, en las afueras de Yakarta³.

2. El 27 de mayo de 1998, el Sr. Christopher Smith, Presidente del Subcomité de Derechos Humanos de la Cámara de Representantes de los Estados Unidos de América, se reunió con Xanana Gusmão en la cárcel de Yakarta. El Sr. Smith dijo que había hecho entrega al Presidente Habibie de una carta firmada por 15 miembros del Congreso en la que se exigía

la liberación de los presos políticos y la iniciación de un diálogo sobre el estatuto político de Timor Oriental. En Canberra, los periódicos citaron expresiones del Sr. Alexander Downer, Ministro de Relaciones Exteriores de Australia, quien habría indicado que la liberación de Gusmão podía contribuir a la solución de las cuestiones relativas a Timor Oriental y que “se debería dar más participación a los timorenses orientales en la gestión de sus propios asuntos”⁴. El 20 de junio de 1998, un portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de Portugal expresó que “es indispensable que los representantes del pueblo del territorio participen en negociaciones con las Naciones Unidas y que su población participe en un referéndum democrático supervisado por la comunidad internacional”⁵.

3. El 16 de junio de 1998, efectivos de seguridad dispararon contra dos jóvenes timorenses orientales que cargaban leña en un camión en Manatuto, a unas 63 millas al este de Dili. Herman das Dores Soares, de 21 años de edad, falleció en camino al hospital. Al día siguiente, cientos de estudiantes y jóvenes ocuparon el edificio de la asamblea provincial en Dili para protestar contra esa muerte y exigir que la Comisión de Derechos Humanos investigara el caso. En Yakarta, unos 400 timorenses orientales se manifestaron ante el Ministerio de Justicia de Indonesia. El ejército se ha disculpado públicamente por el ataque. Según la Agencia France Presse, el Coronel Mudjino, segundo jefe del mando militar de Timor Oriental, habría dicho: “He ordenado una investigación a fondo. Hemos pedido disculpas a la familia, al obispo y al público en general”. Añadió que el soldado estaba siendo interrogado por la policía militar y que se adoptarían medidas contra él con arreglo a lo dispuesto por la ley⁶.

4. En la Cumbre de la Unión Europea, celebrada en Cardiff (Gales) el 15 y el 16 de junio de 1998, el Consejo Europeo publicó un documento de conclusiones presidenciales en las que se incluyó la cuestión de Timor Oriental. En el documento se señala lo siguiente:

“El Consejo Europeo examinó las repercusiones de la situación actual en Timor Oriental. Recuerda la importancia de que se alcance una solución justa, general e internacionalmente aceptable, y reafirma su apoyo a los esfuerzos que se están desplegando bajo los auspicios del Secretario General de las Naciones Unidas con ese fin. Además, exhorta a Indonesia a que respete los derechos humanos y las libertades fundamentales y pide que se ponga en libertad a todos los prisioneros políticos, incluidos los de Timor Oriental; el Consejo convino en seguir ejerciendo presión para que se pusiera en libertad cuanto antes a Xanana Gusmão. El Consejo Europeo subraya la importancia de seguir prestando asistencia a Timor Oriental de conformidad con la posición común de la Unión Europea.”

5. El 12 de junio de 1998, el Presidente Habibie indultó a 12 prisioneros políticos⁷. Se ha puesto en libertad a un total de 15 prisioneros políticos de Timor Oriental desde que el Sr. Habibie asumió la Presidencia en el mes de mayo⁸. El 20 de junio se autorizó a unos 50 miembros de la Asociación de Estudiantes y Jóvenes de Timor Oriental (Impettu) para que visitaran al encarcelado líder Xanana Gusmão, en ocasión de su cumpleaños⁹.

6. El 10 de junio de 1998 en las Naciones Unidas, el Portavoz del Secretario General dijo que el Secretario General se sentía alentado por el inicio de un diálogo más decidido con miras a resolver la cuestión de Timor Oriental. Asimismo, acogió con beneplácito la noticia de que el Presidente Habibie había firmado un decreto para poner en libertad a 15 prisioneros políticos y esperaba que ello desembocara en la puesta en libertad de todos los otros prisioneros políticos de Timor Oriental¹⁰. El 18 de junio, el Portavoz del Secretario General señaló que el Sr. Alatas, Ministro de Relaciones Exteriores de Indonesia, se había reunido con el Secretario General, a pedido del Presidente Habibie. El Portavoz dijo que el Sr. Alatas había presentado algunas propuestas importantes en relación con Timor Oriental, las que, a juicio del Secretario General, constituían un importante adelanto en el proceso¹¹.

7. La agencia de noticias indonesia Antara dijo que el Sr. Alatas había señalado que Indonesia estaba dispuesta a otorgar una “autonomía parcial limitada” a Timor Oriental. De esa autonomía se excluirían las relaciones exteriores, las finanzas, la defensa y la seguridad. Asimismo, se informó de que el Presidente Habibie había rechazado el pedido de que se realizara un referéndum formulado por un movimiento independentista. Funcionarios del Gobierno en Yakarta señalaron que un referéndum de ese tipo sólo agudizaría el conflicto entre las dos partes en relación con la cuestión de la independencia de Timor Oriental¹².

8. La visita de la troika de la Unión Europea a Timor Oriental se vio opacada por la violencia el 29 de junio, cuando un hombre resultó muerto en un tiroteo. Los informes señalan que el incidente se produjo cuando unos agentes de inteligencia de Indonesia que seguían a la caravana de automóviles de los parlamentarios abrieron fuego contra una multitud de manifestantes independentistas que habían arrojado piedras al automóvil en que viajaban. Se informó de que habían resultado heridas por lo menos otras cinco personas. Otra persona resultó muerta el 28 de junio. En los informes se señaló que tropas indonesias habían disuelto un enfrentamiento entre manifestantes de distintas tendencias que trataban de llegar a Dili para dar a conocer sus opiniones a los embajadores de la Unión Europea. Los embajadores del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Austria y los Países Bajos decidieron acortar su visita y regresaron a Yakarta. El Reino Unido hizo pública una declaración en que señaló que lamentaba profundamente la muerte de Orlando Marcelino da Costa y que había pedido a las autoridades que realizaran una investigación completa del incidente para que se castigara a los responsables¹³.

Notas

¹ *Agence France Press*, 22 de mayo de 1998.

² *Associated Press*, 10 de junio de 1998.

³ *Associated Press*, 12 de junio de 1998; *M2 Communications*, 16 de junio de 1998.

⁴ *International Herald Tribune*, 28 de mayo de 1998.

⁵ *Agence France Press*, 20 de junio de 1998.

⁶ *Deutsche Presse-Agentur GmbH*, 17 de junio de 1998; *Reuters*, 17 de junio de 1998; *Agence France Press*, 17 de junio de 1998; *The Washington Post*, 18 de junio de 1998.

⁷ *Associated Press*, 12 de junio de 1998.

⁸ *Agence France Press*, 17 de junio de 1998.

⁹ *Agence France Press*, 20 de junio de 1998.

¹⁰ Reuniones informativas diarias para la prensa de la Oficina del Portavoz del Secretario General, 10 de junio de 1998.

¹¹ Reuniones informativas diarias para la prensa de la Oficina del Portavoz del Secretario General, 18 de junio de 1998.

¹² *Deutsche Presse-Agentur GmbH*, 24 de junio de 1998.

¹³ *Agence France Press*, 30 de junio de 1998.